
2024年8月5日 星期一 A13人物

编辑：赵恩霆 美编：刘燕 组版：颜莉

巴黎奥运会上的特别面孔
巴黎奥运会正在如火如荼地进行中，来自各代表团的超过1万名运动员在赛场上展示着昂扬向上、坚韧

执着、超越自我的体育精神，其中不乏一些经历传奇的特别面孔。

58岁的“乒乓奶奶”

提起“乒乓奶奶”，大家都很熟悉卢
森堡的61岁老将倪夏莲。本届奥运会上，
年龄第二大的乒乓球运动员也是一位
出生在中国的选手——— 58岁的曾志英。
此次她代表智利参加奥运会比赛，尽管
在7月27日争夺正赛资格中败北，但她没
有为奥运“一轮游”遗憾。对她而言，能
够参加奥运会就是实现了梦想。

曾志英1966年出生在中国河南
省，她的母亲就是一名乒乓球运动员。
曾志英年少时曾入选中国国家队，
1984年落选洛杉矶奥运会，加之规则
更改，她在20岁时选择退役。1989年，
曾志英受邀到智利执教，之后在那里
结婚生子，做起了生意。

2019年，53岁的曾志英重拾对乒
乓球的热爱，开始恢复训练。57岁时，
她打进了智利国家队，拿下南美乒乓
球锦标赛女单和女团冠军以及女双亚
军。2023年泛美运动会上，她作为智利
代表团中年龄最大的运动员，同队友
一起获得乒乓球女子团体季军。

“30多年后回到乒乓球舞台，我就
想往前冲一冲，如果能参加奥运会，我
的梦想就实现了。那段时间，我一直很
努力地训练，认真对待每一次比赛。还
好，运气不错。”她说。

奥运会比赛中，曾志英的丈夫和
儿子也在现场为她加油。知道自己被
越来越多人熟知，她表示：“小时候打
球也没有多好的成绩，倒是现在大家
都能认识我。输球下场，还有很多人为
我鼓掌，支持我，我很高兴，练球都有
精神了，每天要练3个小时。”

值得一提的是，在巴黎奥运会开
幕式上，曾志英随智利代表团参加了
塞纳河巡游。正巧智利与中国代表团
同乘一艘船，她见到了不少久未谋面
的老队友，比如中国乒乓球队总教练
李隼。“我们互相打招呼、拍照，大家都
挺高兴，我说自己既属于中国，也属于
智利。我不能在中国实现的梦想，在智
利实现了。所以说，人不要轻言放弃。”

被问到是否会参加下届奥运会时，
曾志英回答：“如果我能一直在南美或
美洲地区打球的话，当然还会努力。我
争取向倪奶奶学习，她是我的榜样。”

射击场的“十朝元老”

射击赛场上有一位“元老级人
物”——— 来自格鲁吉亚的妮诺·萨卢克
瓦泽。尽管她在10米气手枪资格赛中
仅获得第38名，无缘决赛，但出现在巴
黎奥运会赛场，使她成为第一位参加
过10届奥运会的女运动员，也是唯一
连续10届参赛的运动员。

1988年，19岁的萨卢克瓦泽在汉
城奥运会首次亮相。当时格鲁吉亚还
是苏联的一个加盟共和国，她代表苏
联获得女子25米运动手枪金牌和女子
10米气手枪银牌。苏联解体后，萨卢克
瓦泽代表独联体参加了1992年巴塞罗
那奥运会。从1996年亚特兰大奥运会
起，她开始代表格鲁吉亚参赛。

苏联解体后，格鲁吉亚陷入经济
危机，萨卢克瓦泽收到了不少国家的
执教邀请，但她依然选择留在祖国执
教、比赛。2008年北京奥运会上，她在
女子10米气手枪比赛中获得铜牌，这
是格鲁吉亚独立后获得的第一枚奥运
奖牌。

2016年，萨卢克瓦泽和儿子索特
内·马查瓦里亚尼一起参赛，成为奥运
历史上第一对同时参赛的母子。东京
奥运会期间，她担任格鲁吉亚代表团
的旗手。当时，她说自己可能不会再参
加下届奥运会，如今她才透露，在备战
东京奥运会周期时遭遇了右眼视力急
剧衰退，不得不改用左眼瞄准。

备战巴黎奥运会期间，萨卢克瓦
泽遭遇了父亲病重、丈夫心脏手术，甚
至自己也进行了脑肿瘤手术。她在医
院与训练场之间穿梭，去年6月成功获
得奥运会参赛资格。

萨卢克瓦泽这样解释自己持续参
赛的“壮举”：“格鲁吉亚是一个很小的
国家，也许世界上80%的人都不知道
它。我渴望通过自己在奥运舞台上的
表现，创造奥林匹克纪录，让更多人了
解我的国家。”

50岁的“滑板老男孩”

在青少年云集、20岁就算“老将”的
滑板项目中，有一位50岁的“滑板老男
孩”——— 来自英国的安迪·麦克唐纳。他
与两名刚满16岁的少年出现在英国代
表团滑板项目的名单上，创下奥运历史
上年龄最大的滑板运动员纪录。

麦克唐纳1994年就开始玩滑板，
曾在1996年亚特兰大奥运会担任闭幕
式表演嘉宾。当时，滑板界的人都认为
那应该是滑板项目最接近奥运会的一
次，但直到2021年，滑板才首次作为奥
运项目亮相东京奥运会。麦克唐纳说，
自己当初玩滑板时没想过有一天能参
加奥运会，“但在我50岁时获得奥运会
参赛资格，这种感觉太奇妙了”。

麦克唐纳曾8次获得世界杯滑板
比赛冠军，是世界极限运动会（X
Games）垂直滑板夺冠次数最多的运
动员，还曾在美国白宫发表过禁毒主
题演讲。当然，他也会面对年龄给身
体带来的考验，“我以前‘豚跳’（玩
滑板时猛然向上跃起的动作）能到
这个高度，但现在越来越感到地球
引力在拉着我。”在另一次采访中，
他说：“看着孩子们摔倒受伤，我心
想，‘如果我也这么摔上一跤，估计
得歇一个星期’。”

年龄虽然在变，但热爱始终如
一。麦克唐纳说，滑板是一生所爱，“这么
多年来，我一直没停过滑滑板，所以也没
有复出一说。”面对周围越来越年轻的选
手，他常说的话是：“年龄只是个数字，重
要的是你的热情和对运动的热爱。”

（下转A14版）
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积极抗癌的巴西旗手

巴黎奥运会开幕式上，有一位特
殊的旗手——— 来自巴西的女子七人制
橄榄球运动员科赫恩。与她同为巴西
代表团旗手的是2021年东京奥运会男
子单人皮划艇静水1000米金牌得主奎
罗斯。尽管科赫恩从未获得过奥运冠
军，橄榄球在巴西也属于小众运动，但
科赫恩成为旗手的原因很了不起：她
经历了与癌症的顽强抗争，在治疗后
重返赛场。

现年31岁的科赫恩在过去两年中
经历了多次病痛：她在东京奥运会后
被诊断出患有乳腺癌和胸骨癌，还因
为受伤接受了膝盖前十字韧带重建手
术。即便仍在继续接受治疗，她依然克
服重重困难回到赛场，获得第三次参
加奥运会的机会。

“东京奥运会前，我的右侧乳房有
一个肿块，但检查结果良好。6个月后，
这个肿块大小增加了一倍，检出了癌
细胞。之后医疗团队又发现我的胸骨
异常，于是我开始接受放疗和化疗。”
她说。得知科赫恩患病的消息，巴西橄
榄球队非常担心，反而是她经常开玩
笑，活跃队内气氛。“一开始队友们得
知我的病情后都是低头走过。但我说
我不喜欢那样的氛围，我希望大家都
积极起来……悲观会影响情绪，也会
影响身体状况。”

对她来说，来到巴黎奥运会就是
胜利，成为巴西代表团的旗手是最好
的礼物。巴西奥委会认为，科赫恩可以
激发民众的斗志，她对抗病魔的故事
展现了她的韧性和奥林匹克精神。科
赫恩说：“所有人都会遇到困难，我的
故事展现了如何与癌症抗争并回归赛
场。如果你能始终昂起头、始终充满能
量，被充满正能量的人环绕，那么一切
皆有可能。”

科科赫赫恩恩

萨萨卢卢克克瓦瓦泽泽
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